

# EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

Nº XXV

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 6.053

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
GERONA . . . . . Un mes: UNA peseta  
Resto de España . . . . . Trimestre: TRES pesetas  
Extranjero . . . . . Id. SEIS id.  
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Lunes 20 de Enero de 1919

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10  
Vea la correspondencia se dirigirá al Director  
No se devuelven los originales

## A ESPAÑA

Un pueblo ha sido durante mil años, desde el siglo sexto al décimosexto, el primer pueblo de Europa, igual a Grecia por la epopeya, a Italia por el arte, a Francia por la filosofía; ese pueblo ha tenido un Leónidas con el nombre de Pelayo, y un Aquiles con el nombre de Cid; ese pueblo ha comenzado por Viriato y ha concluido por Riego; tuvo un Lepanto, como los griegos tuvieron Salamina; sin él, Corneille no hubiera creado la tragedia, ni Cristóbal Colón descubierto la América; ese pueblo es el pueblo indomable del Fuero Juzgo; casi tan pertrechado como Suiza por su relieve geológico, pues el Mulhacem es el Mont Blanch como 18 es a 24; ha tenido su asamblea de las selvas, contemporánea del «forum» de Roma, mil fin de los bosques en que el pueblo reinaba dos veces por mes, en el novilunio y en el plenilunio; ha tenido Cortes en León setenta y siete años antes que los ingleses tuviesen su Parlamento de Londres; ha tenido su juramento del Juego de Pelota, en Medina del Campo, bajo don Sancho; desde 1135, en las Cortes de Borja, ha tenido el tercer estado preponderante, y se ha visto en la Asamblea de esa nación a una sola ciudad, como Zaragoza, enviar quince diputados; desde 1307 bajo Alfonso III ha proclamado el derecho y el deber de insurrección; en Aragón ha instituido el hombre llamado Justicia, superior al hombre llamado Rey; frente al trono ha opuesto el temible «si non, non;» ha rehusado el impuesto a Carlos V. Al nacer, ese pueblo ha tenido en jaque a Carlomagno, y al morir, a Napoleón. Ese pueblo ha tenido enfermedades y sufrido plagas, pero en resumen no ha sido más deshonrado por los frailes que los leones por los piojos. No han faltado a ese pueblo más que dos cosas: saber prescindir del papa y del rey. Por la navegación, por el comercio, por la invención aplicada al globo, por la creación de itinerarios desconocidos, por la iniciativa, por la colonización universal, ha sido una Inglaterra, con el aislamiento de menos y el sol de más. Ha tenido famosos capitanes, doctores, poetas, profetas, héroes, sabios. Ese pueblo tiene la Alhambra como Atenas el Parthenon, y un Cervantes como nosotros un Voltaire. El alma inmensa de ese pueblo ha arrojado sobre la tierra tanta luz que para ahogarla ha sido preciso un Torquemada; sobre aquella antorcha los papas han puesto su tiara, apagaluces enorme. El papismo y el absolutismo se han concertado para acabar con esa nación.

Después toda su luz la han convertido en llama, y se ha visto a España unida a la hoguera. Aquel quemadero desmesurado ha cubierto el mundo; su humo ha sido durante tres siglos el nubarrón horroroso de la civilización, y terminado el suplicio, acabada la gue-

rra, se ha podido decir: esa ceniza es un pueblo.

Hoy renace la nación de esa ceniza. Lo que es falso con respecto al fénix, es cierto con respeto al pueblo.

Ese pueblo renace. ¿Renecerá pequeño? ¿Renecerá grande? Esa es la cuestión.

España puede reconquistar su rango. Puede tornar a ser la igual de Francia y de Inglaterra, oferta inmensa de la providencia. La ocasión es única. ¿La dejará escapar España?

¿De qué sirve una monarquía más en el continente? España súbdita de un rey, súbdita de las potencias, ¡qué empedreñamiento!

Por otra parte, fundar una monarquía en estos momentos, es tomarse trabajo para cosa que ha de durar poco tiempo. La decoración va a cambiar.

Una república en España sería la paz en Europa, porque el alto dado a los reyes es la paz; serían Francia y Prusia neutralizadas; la guerra entre las monarquías militares imposible por el solo hecho de la revolución presente; la mordaza puesta a Sadowa y a Austerlitz, la perspectiva de las matanzas reemplazada por la del trabajo y la fecundidad; Chassepot destituido en provecho de Jacquart; sería el equilibrio del continente bruscamente establecido a expensas de las ficciones, por el peso de la verdad en la balanza; sería la vieja potencia, España, resguardada por esa joven fuerza, el pueblo; sería, bajo el punto de vista de la marina y del comercio, la vida devuelta a ese doble litoral que ha reinado sobre el Mediterráneo antes que Venecia y sobre el Océano antes que Inglaterra; sería Cádiz igual a Southampton, Barcelona igual a Liverpool, Madrid igual a París. Sería Portugal volviendo a España por la sola atracción de la luz y de la prosperidad; la libertad es amante de las anexiones. Una República en España sería la prueba pura y simple de la soberanía del hombre sobre sí mismo, soberanía indiscutible, soberanía sobre la cual no puede recaer votación; sería la producción sin tarifas, el consumo sin aduanas, la circulación sin trabas, el taller sin proletariado, la riqueza sin parasitismo, la conciencia sin prejuicios, la palabra sin mordaza, la ley sin mentira, la fuerza sin ejército, la fraternidad sin Cain; sería el trabajo para todos, la instrucción para todos, el cadalso para nadie; sería el ideal hecho tangible y lo mismo que hay la golondrina guía, habría la nación ejemplo. Nada de peligro en ello. España democracia, es España ciudadela. La República en España sería la probidad administrando, la verdad gobernando, la libertad reinando; sería la soberana realidad inexpugnable; la libertad es tranquila, porque es invencible, y es invencible, porque es contagiosa. El ejército enviado contra ella retrocede contra el déspota.

He aquí porque se la deja en paz: La República en España, sería en el

horizonte la irradiación de lo verdadero, promesa para todos, amenaza para el mal únicamente; sería ese gigante, el derecho, en pie en Europa, detrás de esa barricada llamada los Pirineos.

Si España renace monarquía, es pequeña.

Si renace República, es grande. Que escoja.

Victor HUGO

## Horrible estadística

Los aliados han tenido en la guerra desencadenada por los imperios centrales más de cuatro millones de muertos.

Francia, . . . . .	1.071.300
Inglaterra, . . . . .	708.726
Italia, . . . . .	624.000
Rusia, . . . . .	1.700.000
América, . . . . .	58.478

Total, . . . . . 4.162.504

Faltan las cifras de Bélgica, Serbia, Portugal y Montenegro.

Las potencias centrales han tenido las siguientes pérdidas:

Alemania, . . . . .	1.600.000
Austria, . . . . .	800.000

Total, . . . . . 2.400.000

Faltan los datos de Bulgaria y Turquía.

Comparando estas pérdidas con el número de soldados movilizados y con la cifra global de población en cada país beligerante, se ve que la heroica Francia es la que ha sufrido pérdidas más elevadas.

No es posible imaginar para los culpables de tan horrenda hecatombe un castigo proporcionado a los males causados.

Y luego nuestros periódicos germanófilos se quejarán de que el príncipe de Ratibor no tuviera a su paso por Francia una acogida «cordial»!

## CRONICA:

Hablamos en la última edición del conflicto del abastecimiento de las aguas potables en esta ciudad, poniendo en evidencia el abandono de las autoridades. Nuestro suelto, ha merecido grandes aplausos. Si no se soluciona prontamente el asunto, muchos vecinos están dispuestos a organizar una manifestación contra la Empresa de aguas potables y contra el Ayuntamiento que tolera tamaños abusos, sin acordar la incautación, o la municipalización de este importante servicio. Falta agua para el aseo de los cuerpos, para la higiene de las casas, para las necesidades de la vida. El mal servicio de la Empresa es endémico. Sólo el carácter pasivo de nuestros vecinos ha podido tolerarlo tanto tiempo. Pero ahora el mal ha llegado a un extremo

de agudez peligroso. Figurémonos que ocurriría si se iniciara un incendio en la ciudad. Se propagaría como un reguero de pólvora, hasta que no tuviera sustancia combustible para alimentarse. ¿Pero qué es lo que pasa, en una empresa donde el interés del capital se eleva a una cantidad exorbitante? Pasa que no hay concordia entre los socios que han quedado en 1919, en que termina el poder de la gerencia otorgado por la sociedad en comandita de «Macías y Llena». El asunto está hace días en los tribunales de justicia. Abogado y procurador del señor Macías lo son don Santiago Masó y el señor Ciurana. De la parte contraria, doña Antonia Casagran, don Alfonso Llena y don Ildefonso Ruiz de Marcillo, los señores don Joaquín Franquesa y don Federico Bassols Costa, alcalde de Gerona este último.

Antes de fin de año se reunieron los cuatro socios de la Empresa, sin llegar a un arreglo amigable, visto lo cual, los tres comanditarios, pocos días antes de finir los nueve años de constitución de la sociedad, requirieron al señor Macías para que abandonara la gerencia; como no accedió al requerimiento, protestándolo, se volvieron a reunir el día 28 de diciembre último: Doña Antonia Casagran con los señores Llena y Ruiz, en la notaría de don Jaime Jenover Codina, acordando los tres, por mayoría absoluta, como se ve, destituir de gerente a don Pedro Macías Coma, nombrando administrador del caudal de aguas, confiriéndole amplios poderes, a don Federico Bassols Costa, alcalde de Gerona. Sabemos que el sábado, mientras estaban reunidos los señores don Felipe Rey, don José Ensesa, don Federico Bassols y el Delegado de Hacienda, con el Gobernador civil, para tratar de subsistencias, antes de empezar, el señor Belmonte llamó la atención del Alcalde sobre la gravedad del conflicto, diciéndole que estaba dispuesto a imponer una multa diaria a la Empresa mientras no se formalizara el servicio. El señor Bassols, parece que contestó, según nos informa persona que estaba presente, que esto hace cinco años que dura y que es extraño que hasta ahora no se queje el público. El señor Belmonte añadió que el Ayuntamiento podría acordar la incautación por ser un servicio público. Contestó el señor Bassols que esto se arreglaría, que la sociedad estaba en liquidación y que le habían nombrado a él administrador. Uno de los concurrentes le preguntó si venderían los derechos y efectos, contestando que la Empresa estaba a ello dispuesta, pero que piden 80.000 duros, cantidad que le pareció exorbitante al interlocutor, suficiente para hacerlo todo nuevo. Entonces el Gobernador civil dijo que se podría arreglar formando una sociedad anónima, con acciones de 40 o 100 pesetas, porque, como es un negocio seguro, to-

marán parte en él gran número de vecinos, citando el ejemplo de la ciudad de Zamora, que así se constituyó y funciona bien la sociedad de aguas potables para abastecer aquella ciudad.

No sabemos si todo ello ha caído en saco roto. Algo debería hacerse para acabar de una vez con tanta irregularidad y peligroso abandono. Con lo dicho hoy queda demostrado lo escrito el sábado. Que entre procuradores, abogados, clientes, «intereses», anda paralizado el asunto, contra los intereses de la mayoría de los vecinos de Gerona, cuya paciencia ha tenido un límite sobradamente prolongado. El litigio lo debe fallar el Juzgado. Entretanto, careceremos de agua para beber y para lavarnos y para sofocar un incendio, si llegara este desgraciado caso. Nos consta que, con solo suministrar fuerza motriz la «Energía Eléctrica», que tiene un contrato firmado, tendríamos suficiente agua potable en la ciudad. No lo hace, porque no hay personalidad, porque la sociedad está en liquidación, porque mientras el Juzgado trabaja no están garantidos los intereses de la Energía. Y ¿qué hace el Ayuntamiento? Cruzarse de brazos. ¿Y el señor Gobernador? El vecindario espera un gesto enérgico. Se ha acabado la paciencia. Si fueran los obreros que no quisieran trabajar en una empresa de servicio público, ferrocarriles, gas, electricidad, etc., etc. se les llevaría amarrados en cuerda a la cárcel, y tal vez trasladados al «Pelayo». Aquí no puede prenderse a los potentados, porque éstos son de diferente casta que los obreros, pertenecen a la sociedad privilegiada, pero se puede decretar enseguida la incautación del caudal de agua.

Seguiremos hablando de este asunto hasta que termine el abuso y se normalice el servicio.

Lo demandan de consuno, la higiene, la vida y la vergüenza de la ciudad.

**Ostras verdes de Marennes,** se reciben diariamente en CASA BARRIS, calle del Carmen, 2.

Durante la pasada semana la Sucursal de la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» ha verificado las siguientes operaciones:

Cobros:—131.545'84 pesetas  
Pagos:—100.055'69  
Libretas y Cuentas nuevas:—44

Ha fallecido en San Feliu de Guixols don José Garriga Lladó, tesorero de la Sociedad de Amigos de Francia, de aquella ciudad.

En Palamós se ha abierto una suscripción pública para costear las lápidas de los nombres de «Wilson» y «De los Aliados», que han de colocarse en dos calles de dicha ciudad, en cumplimiento de lo acordado por la Corporación municipal.

**AVISO** A los suscriptores de LA PUBLICIDAD que con motivo del cambio de repartidores no reciban el diario con puntualidad pueden dirigirse a don Jaime Carbó, Hotel del Centro o bien a la Sucursal, Rambla de la Libertad, 31.

El día de hoy ha sido el más frío de todo el presente invierno. La nieve cubre todas las montañas de la provincia. En el Montseny, se extiende desde la

cumbre al llano. Las aguas que circundan nuestra ciudad están heladas. En algunos puntos, la helada alcanza un palmo de profundidad, como en el arroyo del jardín de la Dehesa.

Se ha dispuesto que se modifique el arreglo escolar del Municipio de San Martín de Llémana, en el sentido de convertir las dos escuelas que tiene en dos de asistencia mixta, manteniendo la servida por maestro en dicho pueblo y situando la desempeñada por maestra en barrio de San Juan para Llorá y Las Serras, y que se incoe expediente en solicitud de una escuela de asistencia mixta para Granollers de Rocacorba.

La sociedad anónima «Docks de Palamós» ha sido convocada para el día 30 del actual.

Según los datos que obran en la Mancomunidad y en la Diputación, de los 247 pueblos que forman esta provincia, sólo «tres» han dejado de adherirse a las Bases de Autonomía.

El resultado de este nuevo plebiscito municipal, no puede ser más elocuente.

Los pagos señalados por alcances de Ultramar durante la próxima semana, son:

Gerona.—55. 476 a 478, 480, 482 y 484 489.

Comunican de San Feliu de Guixols que últimamente se han recibido varias autorizaciones para exportar taponos de corcho, lo que permite esperar, se irá gradualmente descongestionando la acumulación de remesas preparadas hace tiempo.

En Torroella de Montgrí se hacen preparativos para celebrar una velada de homenaje en honor del malogrado compositor de sardanas que fué de la orquesta «Els Montgrins», don Pedro Rigau (a) «Barreto».

Para el día 10 del próximo mes de Marzo está concertada la boda de nuestro queridísimo amigo, compañero y correligionario, don Emilio Pibernat, comerciante de Salt, con la bella señorita doña Cecilia Compte, de Castellón de Ampurias.

Han sido nombrados vocales de la Comisión mixta de Reclutamiento los capitanes médicos Estanislao Cabañas y José Pons.

Ha visitado varios pueblos del Bajo Ampurdán una comisión de industriales corcho-taponeros del Sur de Francia al objeto de cambiar impresiones con los fabricantes de dicha comarca sobre los futuros convenios comerciales entre España y Francia.

Han regresado de Melilla 81 soldados licenciados de esta provincia.

Ha sido puesto en libertad, en Barcelona donde fué detenido, el ilustre publicista don Jaime Brosa.

Lo celebramos.

En la votación celebrada ayer en el «Centre Regionalista» de esta ciudad fueron elegidos: Presidente don Alberto Quintana Serra, Vice-presidente don Juan Monsalvatje Iglesias, Secretario

don E. Aragón, Tesorero don Emilio Verdaguer y contador el señor Gruartmoner.

El Ayuntamiento de Palafrugell ha acordado realizar un importante proyecto de ensanche de dicha población.

### Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

Madrid, 20. A las 16.

#### Los aristócratas!

En Lucena, (Córdoba) han penetrado en casa de Leoncio unos jóvenes aristócratas, acompañados del torero «Parejito» cuestionando violentamente con Francisco Ruiz Gómez. Entonces Antonio Ruiz Gómez disparó un Browning contra Felipe Alvarez Sotomayor, matándole.

#### Un mitin

Madrid, 20. A las 17'10

En la Casa del Pueblo se celebró anoche un mitin organizado por el grupo de estudiantes socialistas, titulado «Escuela Nueva», para protestar contra la expulsión de los rusos.

Presidió Núñez de Arena y hablaron Pedroso, Leopoldo Alas, Madariaga, Castrovido e Indalecio Prieto, coincidiendo en que era inútil dirigir ninguna protesta al Gobierno porque no la atendería, y aconsejando a los obreros a que eviten dejarse influir del espíritu proletario ruso para resolver la cuestión social.

En el acto reinó el mayor orden.

#### Inspectores de Aduanas

La «Gaceta» publica un R. D. creando un cuerpo de inspectores permanentes para girar visitas de inspección a todas las Aduanas.

La inspección será obligatoria mensualmente a todas las Aduanas que tengan una recaudación mayor de 25.000 pesetas, y para las demás una visita al año por lo menos.

#### Vacante

También publica la «Gaceta» una R. O. anunciando concurso de traslado de la cátedra de Matemáticas de Barcelona.

#### Tranquilidad

El Ministro de la Gobernación ha manifestado a los periodistas que la tranquilidad es completa en toda España.

## Reemplazo de 1918

Substitución del Ejército de Africa antes del sorteo en las Zonas, a los quintos del cupo de filas del actual reemplazo de 1918. Para precio y condiciones dirigirse al Agente matriculado D. JOSE A. NOGAREDA, Ciudadanos, 11, GERONA

## JOAQUIN COLL FOREST

EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGIA GENERALES)  
**Estómago e Intestinos**

GOTA .. DIABETES .. OBESIDAD

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5  
Gerona  
SESADÓ, 2, 1.º - 2.º (JUNTO A LA RAMBLA)

ña. Que había conferenciado con el Gobernador de Barcelona dándole instrucciones para evitar cualquier desorden.

### ¿Crisis?

Un elevado personaje de la situación, ha manifestado que probablemente se producirá una crisis política, a base de concentración liberal-conservadora, para presentarse unidos los dos partidos dinásticos en el Congreso y tener mayoría de diputados para facilitar la labor del Gobierno.

### Calma

Barcelona 20. A las 18.

El día ha sido en Barcelona de los más tranquilos desde la presente época turbulenta.

Muchos curiosos van a visitar los submarinos.

No ha ocurrido nada.

### Los reyes en el destierro

#### ¿A PAGAR LA CONTRIBUCION!

El Gobierno austriaco formado después de las tormentas revolucionarias, ha decidido que todos los miembros de la familia imperial austriaca, incluso el ex Emperador de Austria-Hungría, Carlos, han de pagar en lo sucesivo los impuestos, como cualquier otro ciudadano de la República.

Los castillos de la familia de Hapsburgo han sido vendidos en pública subasta. En este caso se hallaban los castillos de Salzburgo, Hollbrunn y el pabellón de caza llamado Monat, que han sido comprados por la ciudad de Salzburgo para formar con ellos museos y parques de recreo para los habitantes de la ciudad.

La tradicional ciudad de Innsbruck no quiso comprar el castillo del mismo nombre, porque el mantenimiento de esa finca de recreo habría de costar al Municipio de la ciudad 50.000 coronas anuales.

### AUDIENCIA PROVINCIAL

Señalamientos para la presente semana:

Día 21.—A las 10.—Juicio oral de la causa procedente del juzgado de Figueras, sobre lesiones, contra Emilio Izquierdo.

A las 11.—Juicio oral de la causa procedente del juzgado de Puigcerdá, sobre estafa, contra Federico Casal.

Día 21.—A las 10.—Juicio oral de la causa precedente del juzgado de Gerona, sobre injurias, contra Lufs Campeny.

Día 24.—A las 11.—Vista pleito contencioso n.º 5 de 1917, promovido por don Juan Batlle, regidor Sindico del Ayuntamiento de Torroella de Fluviá, contra providencia del Gobernador civil revocatoria de varios acuerdos.